

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 48/Lunes 11 de marzo de 2013/“Año 55 de la Revolución”

### DE CUBA

#### REPERCUSIÓN DEL FALLECIMIENTO DE HUGO CHÁVEZ FRÍAS

- [Asegura Raúl que confía en el éxito de la continuación de la obra de Chávez.](#) EFE/AFP
- [Inscribirá Maduro este lunes candidatura para elecciones presidenciales.](#) DPA
- [Repercusión de la solemne ceremonia para rendir honores al líder de la Revolución Bolivariana.](#) EFE/AFP/ANSA
- [“Chávez vive, la lucha sigue”, dicen sus seguidores.](#) AFP/EFE
- [Descarta Venezuela cambio en Petrocaribe.](#) AP
- [Destaca nueva visita de Ortega a la capilla ardiente.](#) EFE
- [Anuncia Santos su propósito de mantener la unidad con Venezuela.](#) AFP
- [Resalta Funes liderazgo de Chávez.](#) NOTIMEX
- [Celebran misa en El Salvador por Chávez junto a la tumba de monseñor Romero.](#) EFE
- [Hondureños le rinden homenaje ante la estatua de Simón Bolívar.](#) EFE
- [Presenta Irán un sello de correo conmemorativo de Hugo Chávez.](#) EFE
- [Expresa Ministro francés que el funeral fue conmovedor.](#) EFE

#### OTRAS INFORMACIONES

- [Gobierno colombiano retoma hoy en La Habana diálogo con las FARC](#) EFE
- [Continuará Venezuela como facilitador de conversaciones de paz.](#) NOTIMEX
- [Fiscalía de Colombia advierte de capturas si negociadores de FARC salen de Cuba.](#) EFE
- [Cuba invitado de honor a la XX Feria Internacional de Turismo de Rusia.](#) XINHUA
- [Detienen en Honduras a 21 emigrantes irregulares que intentaban viajar a EE.UU.](#) EFE
- [Citan declaraciones de bloguera mercenaria durante su estancia en España y México.](#) EFE/NTX
- [Informa viaje de integrante de grupúsculo a España.](#) AFP
- [“Carromero seguirá con pulsera telemática, cumpliendo condena”.](#) DPA
- [Refiérense a creación de empresa mayorista local para comercializar con trabajadores por cuenta propia.](#) ANSA/EFE
- [Eligen a Robeisy Ramírez como el mejor pugilista de América en el 2012.](#) XINHUA

### DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

#### REPERCUSIÓN DEL FALLECIMIENTO DE HUGO CHÁVEZ FRÍAS

**LA HABANA, 9 MAR (EFE).**- El presidente de Cuba, Raúl Castro, aseguró hoy que confía en el éxito que tendrá el ahora "presidente encargado" de Venezuela, Nicolás Maduro, y los demás dirigentes de ese país para continuar la "gran obra" del fallecido mandatario Hugo Chávez.

"Regresamos satisfechos de ver cómo se va proyectando la continuidad de la gran obra de Chávez y el gigantesco apoyo del pueblo", afirmó hoy Castro tras su regreso a Cuba procedente de Caracas, donde asistió a los funerales del líder venezolano.

"Estoy seguro y tengo confianza absoluta del éxito que va a tener el presidente Maduro y los demás dirigentes", añadió el gobernante cubano en declaraciones transmitidas este sábado por la televisión de la isla.

El general Castro, quien no realizó declaraciones durante su estancia en Venezuela, insistió en que regresó "muy seguro de que los nuevos dirigentes van a tener éxito" y resaltó que "fueron educados por Chávez" y que éste "los enseñó a reinterpretar la historia".

Asimismo elogió que los nuevos líderes del chavismo "tienen un gran contenido político" y "un sentido de unidad dentro de la diversidad" de América Latina, lo cual recordó es uno de los objetivos de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que Cuba preside temporalmente.

En ese sentido, Castro destacó "la unidad" y los "sentimientos sinceros" que predominaron este viernes en el funeral de Hugo Chávez, en el que participaron casi todos los jefes de Estado y de Gobierno del continente.

También se refirió al "gran dolor" con que viajó a Caracas en representación de los cubanos y recordó que durante los años de la revolución se han vivido "grandes pérdidas" y hay "experiencia del dolor que se experimenta de tantos compañeros caídos".

Sin embargo, Castro se refirió en particular a la muerte de Ernesto "Che" Guevara (1928-1967) y remarcó el pesar de esa pérdida y la de Chávez para los cubanos.

Raúl Castro viajó a Venezuela el pasado jueves y se convirtió en el cuarto jefe de Estado en llegar a Caracas para rendir tributo a Chávez, tras los mandatarios de Argentina, Cristina Fernández; Uruguay, José Mujica, y Bolivia, Evo Morales.

Hasta el momento no se han divulgado reacciones personales de su hermano Fidel Castro, el líder de la revolución cubana, y a quien Chávez siempre consideró un padre y un mentor.

Raúl y Fidel Castro acompañaron a Chávez durante los más de dos meses de postoperatorio que cumplió en La Habana antes de regresar a Caracas el pasado 18 de febrero, al igual que en anteriores etapas de su convalecencia en la isla.

Hugo Chávez, fallecido el pasado martes a los 58 años por el cáncer que se le detectó en junio de 2011, fue el principal aliado político y económico de Cuba en el siglo XXI.

-----  
**LA HABANA, 10 MAR 2013 (AFP)** - El presidente cubano Raúl Castro expresó a su regreso de Venezuela, estar "seguro" de que los nuevos dirigentes venezolanos, que sucederán al fallecido presidente Hugo Chávez, tendrán "éxito".

"Yo regresé seguro, muy seguro de que los nuevos dirigentes van a tener éxito, como ellos mismos dijeron y como dijo (Nicolás) Maduro en la despedida del duelo. Fueron educados por Chávez, los enseñó a reinterpretar la historia", dijo Raúl Castro en declaraciones que reproduce la prensa local este domingo.

El mandatario y el canciller Bruno Rodríguez viajaron a Venezuela para los funerales de Chávez, fallecido el martes de cáncer, tras cuatro operaciones, todas en La Habana. Venezuela es el principal aliado político y económico de Cuba.

Raúl Castro que es además presidente Pro Tempore de la CELAC, se refirió a las palabras del presidente interino Nicolás Maduro en la despedida oficial de Chávez.

"Tienen un gran contenido político y con un sentido de unidad dentro de la diversidad que tenemos en América Latina, y ese es también uno de los objetivos de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC): luchar por la unidad, pero teniendo en cuenta la diversidad", agregó.

Añadió que "ese fue el ambiente que predominó allí con tantos jefes de Estado y de Gobierno de todo el continente que participaron, de casi todos los países, pues en los casos en que no fue el Presidente o el jefe del Gobierno fue alguna delegación a representarlo".

"Entonces puedo decir que regresamos satisfechos de ver cómo se va proyectando la continuidad de la gran obra de Chávez y el gigantesco apoyo del pueblo", dijo.

"Estoy seguro, y tengo confianza absoluta, en el éxito que van a tener el Presidente Maduro y los demás dirigentes que se han desarrollado bajo la autoría de Chávez. Los difíciles momentos que han afrontado en diferentes momentos de la historia de la Revolución venezolana los ha ido forjando", concluyó.

-----  
**CARACAS, 10 MAR (DPA)** - El presidente interino de Venezuela, Nicolás Maduro, inscribirá mañana lunes su candidatura para las elecciones presidenciales del 14 de abril, esperando heredar el apoyo de los simpatizantes del fallecido gobernante Hugo Chávez, quien lo ungió como su abanderado para la transición.

Maduro confirmó que formalizará su inscripción ante el Consejo Nacional Electoral (CNE) y el oficialismo llamó a sus partidarios a realizar una masiva manifestación de apoyo.

Todavía no se sabe si Maduro se medirá con el líder opositor Henrique Capriles Radonski, quien recibió el apoyo de la alianza opositora Mesa de Unidad Democrática, pero sigue examinando si aceptará asumir una tercera campaña proselitista en cinco meses.

La campaña electoral para el 14 de abril será "relámpago", de apegas 10 días y aunque comenzará el 2 de abril, Maduro ya hace esfuerzos por posicionar su imagen como un candidato heredero de Chávez, aunque distinto al carismático líder bolivariano.

Maduro podrá hacer campaña sin abandonar el cargo de presidente interino, según estableció una sentencia del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ).

Los venezolanos quedaron ante un horizonte electoral inmediato cuando todavía siguen interminables las filas de simpatizantes que quieren rendirle honor a Chávez, cuyos restos siguen expuestos a ataúd abierto en la Academia Militar.

La mayoría de los visitantes van vestidos con camisetas rojas, distintivo tradicional del chavismo, en las largas colas comentan la candidatura de Maduro y reciben mensajes de dirigentes oficialistas sobre el voto para el abanderado del gobierno.

"Quizás por un tiempo, que no sabemos cuánto, tendremos la presencia de Chávez, de manera 'espiritual' y los partidarios buscará apoyarse en su recuerdo, en su herencia para apuntalar al chavismo", dijo el analista Teodoro Petkoff.

El experto en opinión pública Luis Vicente León comentó en su cuenta de Twitter que "todas las emociones están ahora a favor de los herederos del líder fallecido y hay manifestaciones masivas de respaldo y dolor por él".

"¿Cómo se puede imaginar que ese mismo pueblo se rebelará contra el delfín designado por el líder que acapara la atención nacional?", preguntó. Además, le aconsejó que evitara imitar a Chávez, cuyo carisma es irreplicable.

Maduro, de 50 años, es un ex dirigente obrero con formación marxista. Pasó de ser chofer de autobús del Metro de Caracas a diputado, luego a titular la Cancillería y después a presidente interino, reviviendo el sueño de que la clase trabajadora lleve a uno de sus representantes al poder.

Estuvo muy cerca de Chávez durante toda su convalecencia por el cáncer y antes de morir éste llamó a sus partidarios a votar por Maduro en caso de que no superara la cuarta operación.

Fiel a su mentor y líder de la revolución bolivariana, Maduro ha mostrado que prefiere seguir el camino de la retórica ideológica izquierdista que inclinarse a las negociaciones, como auguraban los analistas.

Maduro fue nombrado en el cargo de vicepresidente en octubre pasado y en diciembre el mandatario lo certificó como su eventual sucesor, lo que colocó todos los reflectores de la política en el ex dirigente sindical.

En sus apariciones públicas, confirmó que sigue la senda marcada por Chávez de propiciar la polarización entre simpatizantes y opositores del proyecto bolivariano, el discurso izquierdista, inspirado por el sueño socialista y la retórica antiimperialista.

Está por verse desde mañana si Maduro intentará mantener el perfil de una nueva versión de Chávez, ya que la inscripción como candidato dará el disparo de salida para la campaña electoral, aunque formalmente empiece el 2 de abril.

Maduro se ganó el respaldo de Chávez al convertirse en inseparable durante su convalecencia en las primeras operaciones por cáncer, en junio de 2011 y febrero de 2012, ambas en La Habana.

Durante casi seis años al frente de la Cancillería, Maduro se ganó elogios públicos de Chávez, quien a veces bromeaba diciendo: "Mira a dónde va Nicolás de autobusero". En el cargo se convirtió en un portavoz del líder bolivariano para estrechar las relaciones con países amigos.

Aunque se le atribuyen pugnas con el jefe de la Asamblea Nacional (Congreso), Diosdado Cabello, ambos han reiterado que siguen la línea trazada por el líder bolivariano, el rumbo al socialismo.

Las pasadas elecciones regionales del 16 de diciembre parecen haber respondido a la pregunta sobre si Chávez podría atraer los votos a sus candidatos a las gobernaciones. El partido oficial (PSUV) ganó 20 de 23 gobernaciones.

"Esta banda le pertenece a Hugo Chávez", dijo Maduro con lágrimas al recibir la banda presidencial el viernes como gobernante interino.

"Yo asumo esta banda de él para cumplir el juramento de continuar su camino, la revolución y echar adelante la independencia y el socialismo y hacer cumplir su legado (de Chávez)", agregó.

-----

**CARACAS, 8 MAR (EFE).**- Venezuela despidió hoy al presidente y líder de la revolución bolivariana, Hugo Chávez, con una ceremonia que congregó a dignatarios de medio centenar de países y en la que su sucesor, Nicolás Maduro, le juró lealtad y proseguir su lucha.

La Academia Militar de Caracas, que el gobernante describía como su casa, fue escenario de un funeral que fue seguido a las afueras por miles de personas que aún esperan para despedirse de Chávez y que se constituyó en la promesa pública de continuar la revolución.

"La batalla continúa, Chávez vive, la lucha sigue! Que viva Hugo Chávez, que viva nuestro pueblo", gritó emocionado Maduro al coronar un discurso de poco más de 30 minutos que puso fin a una ceremonia que se inició hacia el mediodía hora local (16.30 GMT) con el himno nacional de Venezuela.

Horas antes, Maduro había recibido a jefes de Estado y de Gobierno así como a delegados de unos 50 países que acudieron a despedir al gobernante que promovió mecanismos como la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), la Comunidad de Estados Americanos y Caribeños (CELAC) o acuerdos como Petrocaribe o la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA).

Frente al féretro envuelto con la bandera venezolana, Maduro, el hombre que Chávez ungió en diciembre pasado como su sucesor y quien hoy será investido como presidente interino, ratificó, entre lágrimas, y flanqueado por ministros y funcionarios que aplaudían de pie su lealtad a quien llamó "presidente en funciones".

"Aquí está usted, comandante, con sus hombres, de pie, todos sus hombres y mujeres, leales, como lo juramos ante usted, leales hasta más allá de la muerte y usted, presidente en funciones de la República Bolivariana de Venezuela, comandante en jefe de nuestra Fuerza Armada", añadió el vicepresidente.

Destacó así que "se cumplió la palabra" del líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, quien, indicó Maduro, le había vaticinado a Chávez que cuando se tuvieran que ir lo harían con sus "pueblos, victoriosos, de pie, con la bendición y el amor de los justos y de las justas".

"Hemos roto el maleficio de la traición de la patria y romperemos el maleficio de la regresión", prometió Maduro, emocionado, quien recordó el pasaje de la historia venezolana en la que varios próceres y presidentes fueron traicionados.

Chávez, según Maduro, dejó como "testamento" la Constitución aprobada "por el pueblo". Además, señaló que se debe consolidar la "independencia" conquistada "en los 14 años de revolución democrática popular y bolivariana"; construir el socialismo; constituir a Venezuela como un país potencia en el marco de la gran potencia de América Latina; construir un mundo de equilibrio y contribuir con la preservación de la vida en el planeta y la salvación de la especie.

Indicó que Chávez, quien en los últimos meses combatió contra un cáncer por el que fue operado en cuatro ocasiones en Cuba y contra el que perdió la batalla el pasado martes, lo "dejó todo arreglado".

"Ya queda de parte nuestra si lo hacemos o no lo hacemos. Nosotros llamamos a todo el pueblo a que lo hagamos", afirmó Maduro.

Maduro asumirá hoy como presidente encargado del país durante los 30 días hasta la convocatoria de elecciones previstas en la Constitución.

El ahora sucesor de Chávez recibe temporalmente una Venezuela que cerró 2012 con una inflación del 20,1 % y recientemente devaluó un 31,7 % su moneda frente al dólar para combatir el "brote inflacionario y especulativo" de un país que tras 14 años de revolución sigue polarizado entre chavistas y antichavistas.

Además, las cifras de criminalidad con más de 16.000 asesinatos anuales colocan a Venezuela como uno de los lugares más inseguros de la región.

Una sentencia del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) difundida mientras se efectuaba el funeral de Estado estableció que, con la muerte de Chávez, Maduro "cesa en el ejercicio de su cargo anterior" de vicepresidente y pasa a ser el "presidente encargado".

Como tal "ejerce todas las atribuciones constitucionales y legales como jefe del Estado, jefe de Gobierno y comandante en jefe de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana", añade el texto y prevé que "debe convocarse a una elección universal, directa y secreta".

Maduro, detalla la sentencia, "no está obligado a separarse del cargo" de presidente encargado para participar como candidato en unos comicios que, de acuerdo a la Constitución deben convocarse en el caso de falta absoluta del jefe de Estado durante los primeros cuatro años de Gobierno en el plazo de 30 días.

-----

**CARACAS, 08 MAR 2013 (AFP)** - Con la pesada carga de ser el heredero político designado por el presidente Hugo Chávez, Nicolás Maduro, un ex conductor de autobús y sindicalista de 50 años, afronta el reto de llenar el vacío del carismático líder fallecido el pasado martes, empezando por ganar las elecciones anticipadas que deberán convocarse en los próximos 30 días.

Confirmado por el gobierno como presidente encargado tras la muerte de Chávez, y al mismo tiempo candidato oficialista, Maduro tuvo este viernes una primera ocasión de mostrar su estatura como orador al hacer de anfitrión de los funerales de Estado del mandatario en la Academia Militar de Venezuela.

"Aquí está usted con sus hombres de pie, todos sus hombres y mujeres, leales como lo juramos ante usted, leales hasta más allá de la muerte", dijo, ataviado con un traje y corbata negros y un brazalete con la bandera de Venezuela, ante el féretro cerrado con los restos de Chávez, también cubierto por la bandera.

Este político de físico portentoso y poblado bigote negro, nacido el 23 de noviembre de 1962 en Caracas y nombrado sucesor de Chávez por el propio mandatario antes de partir a su cuarta operación en La Habana en diciembre, finalmente prestará juramento como presidente interino esta noche.

Maduro, dijo Chávez aquel día, es "un revolucionario a carta cabal" y "un hombre con mucha experiencia a pesar de su juventud".

"Miren dónde va Nicolás, el autobusero Nicolás. Era chófer de autobús en el metro, y cómo se han burlado de él", exclamó al nombrarlo número dos del gobierno.

Nicolás Maduro Moros era considerado del ala moderada del círculo más próximo a Chávez, a diferencia de otros estrechos colaboradores como el líder del Legislativo, el ex militar Diosdado Cabello, otro nombre que sonaba con fuerza para sucederlo.

Con la última recaída de Chávez, Maduro, que también fue dirigente sindical del Metro de Caracas, se vio obligado a ocupar su lugar, pese a asegurar que nunca tuvo deseos de ser presidente.

"Pienso en Chávez como presidente", "jamás he tenido ambiciones personales ni personalistas", sostuvo.

En los casi tres meses en los que se encargó del gobierno en ausencia de Chávez empleó un tono cada vez más amenazador frente a la oposición, similar al que solía usar el mandatario.

"Maduro quiso parecerse a él (Chávez), una estrategia de llenar vacío y de atemorizar a adversarios en momentos en que su líder fundamental no estaba, pero también para marcar terreno" para unas elecciones, explica a la AFP Luis Vicente León.

Al líder opositor Henrique Capriles Radonski -su más posible contrincante en los próximos comicios-, por ejemplo, lo calificó de "sifritito (rico) perdedor" y le advirtió de que "por donde muestre la cara, palo va a llevar del pueblo".

También abrió investigaciones, con amenazas de cárcel incluidas, contra altos dirigentes de la oposición por supuesta corrupción y denunció planes de la "ultraderecha" para atacar contra su vida y la de Cabello.

Sin embargo, los analistas destacan de su etapa como canciller su tono conciliador y su gran capacidad de influir y negociar entre las distintas facciones de la coalición oficialista.

Y esta fue la cara que mostró este viernes durante la solemne ceremonia a la que asistieron delegaciones de 54 países, incluidos la mayoría de jefes de Estado y de gobiernos latinoamericanos y caribeños y el iraní Mahmud Ahmadinejad.

Tras agradecer insistentemente la "enorme demostración de amor" de todos los asistentes hacia la "revolución bolivariana" y hacia el "comandante presidente" Chávez, afirmó: "Queremos relaciones de respeto, un mundo sin imperios ni naciones hegemónicas, un mundo de paz".

Quien horas antes de anunciar la muerte de Chávez de acusar a Estados Unidos de estar bajo sospecha de haberle inculcado el cáncer al mandatario y expulsara a dos agregados militares de la embajada de ese país en Caracas por conspirar, agradeció empero este viernes la presencia de los dos congresistas enviados por el presidente Barack Obama al funeral.

También otorgó el perdón "a los que injuriaron" a su líder, y agradeció al presidente colombiano Juan Manuel Santos la reunión que mantuvo con Chávez en Santa Marta (norte de Colombia) y selló la reconciliación entre ambos países tras años de tensiones con el gobierno de su antecesor Álvaro Uribe.

Tiene "la naturaleza de canciller, dispuesta al diálogo", opinó el analista político Ricardo Sucre.

Como canciller, empero, Maduro adoptó al pie de la letra el discurso "antiimperialista" del presidente, hostil a Estados Unidos, así como la defensa de los regímenes de Siria o del fallecido líder libio Muamar Gadafi.

Continuó con los últimos procesos de integración regional impulsados por Chávez, como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), y la integración de Venezuela al MERCOSUR, así como las negociaciones con los nuevos socios político-económicos de Venezuela, como China y Rusia.

Al inicio de la crisis de salud del presidente, en junio de 2011, a Maduro, unido sentimentalmente a la procuradora general de la República Cilia Flores, le tocó anunciar que Chávez había sido operado de un absceso pélvico, y luego lo visitó frecuentemente en La Habana y en Caracas, durante sus tratamientos médicos, sobre los que solía informar a los venezolanos.

Antes de ser canciller había sido presidente de la Asamblea Nacional (2005-2006), aunque su actividad parlamentaria arrancó como diputado en 1999, elegido por el Movimiento Quinta República (MVR) fundado por Chávez.

Sus destinos se habían cruzado anteriormente en el Movimiento Bolivariano Revolucionario 200 (MBR-200), también fundado por Chávez, y con el que el presidente lideró un fallido golpe de Estado en 1992 contra el entonces jefe de Estado, Carlos Andrés Pérez.

-----  
**CARACAS, VENEZUELA, 09 MAR 2013 (AFP)** - El vicepresidente Nicolás Maduro tomó posesión este viernes como "presidente encargado" de Venezuela hasta que se celebren nuevas elecciones tras la muerte de Hugo Chávez, investidura que la oposición denunció como inconstitucional y "fraudulenta".

Maduro fue juramentado por el presidente de la Asamblea Nacional (Parlamento unicameral), Diosdado Cabello, y tras prometer "la lealtad más absoluta" a Chávez, pidió al poder electoral que convoque "inmediatamente" elecciones y nombró vicepresidente al ministro de Ciencia y yerno del fallecido líder, Jorge Arreaza.

"Juro a nombre de la lealtad más absoluta al comandante Hugo Chávez que cumpliremos, que haremos cumplir esta Constitución bolivariana con la mano dura de un pueblo dispuesto a ser libre. ¡Lo juro!", dijo Maduro, que será el candidato chavista a las elecciones.

"Lo juro a nombre de la lealtad absoluta a un pueblo dispuesto a ser libre, lo juro", añadió Maduro, que sostuvo todo el tiempo un pequeño ejemplar de la Constitución en su mano derecha, mientras Cabello sostenía otro en su mano izquierda.

En el acto estuvieron presentes los presidentes ecuatoriano Rafael Correa, y de Guyana Donald Rabinranauth Ramotarlos, los ex mandatarios de Paraguay, Fernando Lugo, y de Honduras, Manuel Zelaya, entre otros.

Además, acudió el alto mando militar venezolano, al que Maduro se dirigió prometiendo que al continuar el proyecto de Chávez mantendrá también la "unión cívico-militar".

Al comenzar su discurso, ya con la banda tricolor en el pecho y el collar de la orden del Libertador al cuello, Maduro, de 50 años, que llegó al hemiciclo acompañado de su mujer, la procuradora general Cilia Flores, dijo: "Perdonen nuestro dolor y nuestras lágrimas, pero esta presidencia le pertenece a nuestro comandante".

"Es un momento que ninguno de nosotros hubiese querido vivir", destacó Cabello, que también aseguró que está "clarito" que esta toma de posesión es "constitucional" y "apegada a derecho".

Sólo unos pocos diputados opositores asistieron al acto que tuvo lugar en la sede de la Asamblea Nacional, luego de que horas antes la coalición opositora Mesa de la Unidad Democrática (MUD) lo considerara inconstitucional.

El líder opositor Henrique Capriles dijo esta misma noche que la "juramentación es espuria" y "fraudulenta" porque a Maduro "nadie lo ha elegido presidente", asegurando que la oposición no está dispuesta a tolerar "abusos de poder".

El líder opositor cargó contra una sentencia emitida este viernes por el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), que avala que Maduro se convierta en presidente encargado mientras se convocan a elecciones en 30 días tras la muerte de Chávez y que le permite ejercer como jefe de estado mientras hace campaña para las venideras presidenciales.

En la sentencia, que interpreta el artículo 233 de la Constitución sobre la "falta absoluta" de un presidente, el TSJ establece que el vicepresidente "deviene Presidente Encargado y cesa en el

ejercicio de su cargo anterior", y que en su condición de "presidente encargado ejerce todas las atribuciones constitucionales y legales como Jefe del Estado".

"Es un vicepresidente que se encarga de la presidencia, no es un presidente encargado", denunció Capriles, también interpretando la Constitución.

Según el artículo 233 de la Constitución, si la "falta absoluta" del presidente "se produce durante los primeros cuatro años del período constitucional, se procederá a una nueva elección universal, directa y secreta dentro de los treinta días consecutivos siguientes. Mientras se elige y toma posesión el nuevo presidente o la nueva presidenta, se encargará de la Presidencia de la República el vicepresidente".

Maduro saludó durante su discurso a los opositores que acudieron y dijo además que escuchará "todas las opiniones", asegurando que "esa reacción temprana desesperada de algunos no contribuye con la paz de este país".

Además, y justo luego de anunciar que pidió al Consejo Nacional Electoral que convocara "inmediatamente" a elecciones presidenciales, Maduro recomendó a la oposición presentar un candidato a los comicios porque no hacerlo "sería un gravísimo error".

Decenas de personas presentes en la sala de sesiones parlamentaria gritaban durante el acto: "Chávez lo dijo y lo dijo duro, el presidente es Maduro" o "Chávez, te lo juro, mi voto es por Maduro".

Antes de partir a La Habana para su cuarta cirugía contra el cáncer, Chávez nombró a Maduro su heredero político y pidió a los venezolanos que votaran por él si quedaba inhabilitado para gobernar.

Maduro, por su parte, dijo que el oficialismo está listo para ir a elecciones en cualquier momento y al cierre de su discurso anunció: "Desde ya nos vamos para la calle, a construir la fuerza que dé continuidad a esta revolución socialista del siglo XXI".

Para confirmar su compromiso, Maduro protagonizó al final de la noche -y junto al gabinete- una toma de posesión simbólica ante los restos de Chávez, en la que juraron ser "leales" al proyecto del mandatario.

Maduro también juramentó a Arreaza como vicepresidente ante el ataúd del fallecido líder.

-----  
**CARACAS, 8 (ANSA)-** Millones de venezolanos, más de 30 jefes de estado y medio centenar de representantes de alto nivel, en su mayoría de América latina y el Caribe, rindieron hoy honores al fallecido presidente Hugo Chávez en una despedida plena de emociones, que también sumó el verbo encendido del vicepresidente, Nicolás Maduro.

Se trató del acto centro del funeral del presidente venezolano, que tuvo como escenario la Academia Militar en el Fuerte Tiuna de Caracas.

"No pudieron ni las mentiras ni el odio, porque aquí está nuestro Comandante", expresó Maduro, durante una emotiva ceremonia. El jefe del Ejecutivo habló ante los familiares de Chávez, los invitados internacionales, funcionarios y los representantes de los poderes públicos.

"Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, hemos roto el maleficio de la traición a la patria y romperemos el maleficio de la derrota", sentenció Maduro ante un auditorio cargado de tristeza y de dolor.

"Se cumplió la palabra de Fidel (Castro), aquí está usted Comandante, sus hombres y mujeres leales más allá de la muerte", afirmó Maduro, visiblemente emocionado y a punto de romper en llanto, enmarcado por los aplausos de los presentes.

Chávez de 58 años, murió víctima de un cáncer, según lo anunció el gobierno venezolano la tarde del pasado martes. Había sido operado en Cuba por cuarta vez el 11 de diciembre pasado.

"Chávez jamás mintió en política, ni en su vida", aseguró Maduro tras agregar: "aquí estás invicto Chávez, puro y transparente, estás vivo para siempre, para todos los tiempos".

Maduro señaló que cuando Chávez en 2004 descubrió que con el capitalismo era imposible sostener las democracias, se propuso "levantar las banderas del socialismo y construir ese sueño de la humanidad".

"Chávez fue un cristiano auténtico, de la calle, un redentor, un protector de los pobres de la Tierra y todas las tierras del mundo", destacó el vicepresidente con un matiz de entonación en la voz que hasta recordó al fallecido líder bolivariano.

Maduro prometió cumplir "cabalmente" el programa de gobierno que Chávez planeaba ejecutar para el periodo 2013-2019, para el cual fue reelecto el pasado 7 de octubre, pero que por la enfermedad nunca pudo jurar el cargo.

Asimismo, dijo que "si alguien quiere saber cuál es el testamento de Hugo Chávez, tiene que ver la Constitución, para conocer su letra y su acción".

"La batalla continua. Chávez vive, la lucha sigue. Hasta la victoria siempre", prometió.

Maduro, quien será juramentado como presidente encargado en las próximas horas, agradeció la presencia de los jefes de estados y las legaciones extranjeras que "vinieron desde sus tierras a traernos este homenaje, tan grande y con su palabra el aliento, que necesitamos en esta hora dura y trágica en la historia del siglo XXI".

Minutos antes que Maduro tomará la palabra, los presidentes, representantes de alto nivel de las delegaciones extranjeras, deportistas, artistas y luchadores sociales venezolanos realizaron la llamada guardia de honor ante el féretro que guarda los restos mortales del mandatario.

Durante la ceremonia, el maestro Gustavo Dudamel, dirigió la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar y al Proyecto Alma Llanera, que tocó el himno de Venezuela y, además, junto al cantante de música folclórica, Cristóbal Jiménez, ofreció un "popurrí de música llanera", que tanto la gustaba al líder revolucionario.

En tanto, el obispo venezolano, Mario Moronta, y el reverendo protestante estadounidense Jesse Jackson, dirigieron unas palabras a los presentes, de "consuelo y esperanza".

Durante el funeral, Maduro entregó una réplica de la espada de Simón Bolívar a Elena Frías, madre de Chávez, y a sus hijas, en homenaje al líder de la Revolución Bolivariana, que gobernó a Venezuela por 14 años consecutivos.

-----  
**CARACAS, 08 MAR 2013 (AFP)** - Bajo un lacerante sol, ansiosos y exhaustos, cientos de miles de venezolanos continuaron este viernes su peregrinación ante el féretro del presidente Hugo Chávez, tras los funerales de Estado que convocaron a medio centenar de dignatarios del mundo en el salón de honor de la Academia Militar.

"Chávez vive, la lucha sigue", "Queremos ver a Chávez", "Chávez no murió, se multiplicó", coreaba a una voz la multitud, que se aglomeraba a pocos metros de la entrada y se distribuía luego, a lo largo de varios kilómetros, en un inmenso río teñido de rojo, un simbólico efecto que daban las camisetas, gorras y boinas del emblemático color del chavismo.

Una mujer en silla de ruedas, con la bandera venezolana en el respaldo y un afiche con el rostro de Chávez, lloró desconsolada frente a las cámaras de televisión: "Ha muerto mi presidente, ya no tengo a nadie. Tengo tres días de estar aquí y vean lo enferma que estoy", gritó mostrando las úlceras en sus piernas y enjugando las lágrimas.

-- Funeral revolucionario --

La solemnidad que colmó el salón de honor de la Academia contrastó con el bullicio en las afueras y calles aledañas: la gente lanzaba consignas, canciones revolucionarias sonaban en altoparlantes y los vendedores ambulantes ofrecían refrescos, comida, café y hasta manzanas acarameladas.

Un mercado chavista bulle en torno al funeral. Afiches, foto de Chávez con Fidel Castro, banderas, sombreros, gorras, camisetas, muñecos, aretes, gafas, pulseras... "Llévese un recuerdo del Comandante", pregona un hombre en una esquina cerca del imponente monumento a los próceres, entre el hormiguero humano.

Desde pantallas de dos metros colocadas en varios puntos a lo largo de la fila, la gente pudo seguir la ceremonia a la que acudió la mayoría de líderes latinoamericanos.

Aplausos nutridos resonaron en las afueras al escuchar a través de los altoparlantes los nombres de los más amigos: Raúl Castro de Cuba, Evo Morales de Bolivia, Rafael Correa de Ecuador y Daniel Ortega de Nicaragua. Las mayores palmas fueron para el iraní Mahmud Ahmadinejad, los silbidos para el príncipe de Asturias Felipe de Borbón.

"Desde ayer en la mañana estoy aquí para verlo y no he podido. Los presidentes extranjeros vienen, eso está bueno, pero el pueblo que siempre ha estado con él quiere verlo. Dormí aquí esperando a que corriera la cola (fila)", expresó a la AFP Priscilla Pino, de 32 años, quien cargaba a su niña de un año.

De camisa, chaleco, sombrero y zapatos rojos, Victoria Marimón, un ama de casa de 45 años que dice que su "comandante presidente" le dio vivienda, llegó bien preparada. Viajó ocho horas desde Falcón (noroeste), trajo agua, hayacas (tamal de maíz), arepas (tortilla típica) y apaciguaba el golpe del sol con un paraguas destartado, también rojo.

-- ¡Hasta la victoria siempre! --

Desde que Chávez fue llevado en cortejo fúnebre a la Academia del hospital militar donde murió, a unos 8 Km., cientos de miles -dos millones según el gobierno-, convirtieron el sitio en centro de peregrinación.

El presidente encargado Nicolás Maduro anunció el jueves que Chávez será embalsamado y permanecerá por siete días más en capilla ardiente para que "el pueblo lo pueda ver".

Visto desde las pantallas Maduro, quien este viernes será juramentado como presidente encargado y debe convocar a elecciones en 30 días, arrancó aplausos: ¡"Su escudo de pureza (...) de hijo verdadero de Cristo lo salvó de la injuria, de la infamia, y aquí está invicto, puro, transparente, único, verdadero, vivo para siempre!".

"Se me eriza la piel cuando escucho a Maduro. Tenemos un segundo Chávez en Venezuela, nuestro presidente confió en él y vamos a votar por él. El chavismo no es un hombre, es una ideología", dijo con lágrimas Olga Sánchez, de 59 años, que llegó desde Moragas (noreste).

Un fuerte contingente de militares y policías veló por la seguridad de los jefes de Estado y de Gobierno, y en los alrededores del complejo.

"Hay miles de funcionarios de seguridad, cadetes, soldados, de distintos batallones, incluso muchísimos que están haciendo su trabajo de inteligencia entre la gente", comentó a la AFP Luis Arrieta, un general de Ejército que da instrucción a su hombres entre el barullo de la gente.

Desde camiones militares, soldados lanzaban a la multitud botellas de agua y emparedados. El hambre apretaba y el sol cayó sin misericordia sobre la muchedumbre. La música se interrumpía a ratos para anunciar por altavoces a niños perdidos.

Muchísimos durmieron allí. Echados en la hierba, a la orilla de las calles, bajo un árbol, en aceras.... "Dormí en una grada, usé de almohada una botella plástica. Pero le estamos dando una derrota al imperio y la batalla la vamos a ganar, somos más los pobres que ricos", dijo José Luis Hernández, quien llevaba en la bolsa de su chaqueta roja un muñeco de Chávez con boina y uniforme militar.

A un costado de la plaza, un enorme letrero recoge la frase revolucionaria del Che Guevara con la que Chávez se despidió de sus seguidores en diciembre al partir a La Habana para someterse a la última de las cuatro operaciones a las que se sometió en su lucha de 20 meses contra el cáncer: "¡Hasta la victoria, siempre!"

-----  
**CARACAS, 8 MAR (EFE).**- El vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, despidió hoy emocionado al gobernante Hugo Chávez, fallecido el martes en Caracas y cuyo funeral se celebró en presencia de una treintena de jefes de Estado y de Gobierno, asegurando que continuará viviendo y que la lucha sigue.

"¡La batalla continúa, Chávez vive, la lucha sigue! ¡Que viva Hugo Chávez, que viva nuestro pueblo!", gritó emocionado Maduro entre aplausos de los asistentes a la ceremonia celebrada en la Academia Militar de Caracas.

En un discurso de un poco más de 30 minutos, Maduro, quien hoy será juramentado en una sesión especial de la Asamblea Nacional como presidente encargado, destacó el legado del hombre que gobernó Venezuela desde 1999.

Indicó que Chávez, quien en los últimos meses combatió contra un cáncer por el que fue operado en cuatro ocasiones en Cuba, lo "dejó todo arreglado".

"Ya queda de parte nuestra si lo hacemos o no lo hacemos. Nosotros llamamos a todo el pueblo a que lo hagamos", afirmó Maduro.

Acompañado de los funcionarios del Ejecutivo y ante familiares y dignatarios que se dieron cita en Caracas para despedir a Chávez, Maduro le ratificó su lealtad.

"Aquí está usted, comandante, con sus hombres, de pie, todos sus hombres y mujeres, leales, como lo juramos ante usted, leales hasta más allá de la muerte y usted, presidente en funciones de la República Bolivariana de Venezuela, comandante en jefe de nuestra Fuerza Armada", añadió el vicepresidente.

Destacó que "se cumplió la palabra" del líder cubano, Fidel Castro, quien, indicó Maduro, le había vaticinado a Chávez que cuando se tuvieran que ir lo harían con sus "pueblos, victoriosos, de pie, con la bendición y el amor de los justos y de las justas".

"Hemos roto el maleficio de la traición de la patria y romperemos el maleficio de la regresión", prometió Maduro emocionado.

Chávez falleció el martes a los 58 años en el Hospital Militar de Caracas, adonde llegó el 18 de febrero tras permanecer más de dos meses en Cuba en un "complejo" postoperatorio.

Citó como un "testamento" de Chávez las "cinco tareas históricas" que hacían parte del programa de gobierno que el líder bolivariano presentó de cara a los comicios de octubre pasado, en los que fue reelegido para el período 2013-2019.

Las tareas son mantener y consolidar la independencia conquistada "en los 14 años de revolución democrática popular y bolivariana"; construir el socialismo; constituir a Venezuela como un país potencia en el marco de la gran potencia de América Latina; construir un mundo de equilibrio y contribuir con la preservación de la vida en el planeta y la salvación de la especie humana.

El gobernante murió a consecuencia de un cáncer que le diagnosticaron a mediados de 2011.

**CARACAS, VENEZUELA (AP)-** El gobierno venezolano descartó que se produzca algún cambio en la política petrolera que promovió el ahora fallecido presidente Hugo Chávez para vender el hidrocarburo a precios y condiciones preferenciales a más de una decena de naciones de la región latinoamericana y del Caribe, las cuales ahorran así millones de dólares.

El ministro de Petróleo, Rafael Ramírez, declaró que la política de multipolaridad, de solidaridad del presidente Chávez fallecido el 5 de marzo a raíz del cáncer que lo aquejaba desde el 2011--, "esta vigente" y más "viva que nunca".

"Para nada, debo decirte a ti y a todo el mundo que uno de los compromisos fundamentales del compañero Nicolás Maduro, es que aquí no se cambiará ni un ápice en los temas fundamentales de la política del presidente Chávez", indicó Ramírez en una entrevista difundida el sábado por cadena regional Telesur, con sede en Venezuela. Eso incluye los acuerdos de Petrocaribe, señaló. El vicepresidente Maduro fue juramentado en la víspera como presidente encargado y es el candidato presidencial del oficialismo para los próximos comicios del 14 de abril.

"La política petrolera es un factor fundamental", resaltó el ministro, que también funge como presidente de la estatal Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA). "Nosotros haremos cumplir el programa de política petrolera del presidente Chávez... se lo dijimos de viva voz (a los países signatarios de los acuerdos), porque debo decir que aquí estuvieron todos los jefes de gobierno de Petrocaribe. Todos". Petrocaribe agrupa a Antigua y Barbuda, Bahamas, Belice, Cuba, Dominica, El Salvador, Guatemala, Granada, Guyana, Nicaragua, República Dominicana, Haití, Jamaica, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, Santa Lucía y Surinam.

Conforme al acuerdo, Venezuela entrega combustible a los socios de la iniciativa dándoles condiciones preferenciales, incluyendo préstamos a largo plazo y la opción de pago parcial con servicios o bienes.

A los líderes de los países miembros del acuerdo Petrocaribe "les agradecemos la profunda solidaridad con nuestra revolución... y ellos saben que toda nuestra solidaridad es una parte de nuestra forma de hacer política, una nueva ética que rige nuestra política, en nuestras relaciones basadas en la solidaridad, la complementariedad y la hermandad, y hemos transmitido todos esos mensajes a ellos, aunque ellos... no vinieron aquí hablar de nada de eso", comentó.

"Vinieron a expresar un profundo amor por el presidente Chávez", enfatizó.

Aunque el partido de Chávez sigue en el poder en Venezuela, y sus aliados políticos han dicho que no cambiarán el programa, por lo menos no a corto plazo, una victoria de la oposición en una elección presidencial adelantada que las autoridades electorales fijaron para el 14 de abril podría cambiar el juego completamente.

Al hablar sobre el funcionamiento de la industria petrolera en días recientes tras la muerte de Chávez, Ramírez comentó que el sector "está en absoluta calma, todos nuestros obreros están movilizados".

Y añadió que "todos los socios que trabajan con nosotros saben que aquí no va a haber sorpresas".

En semanas previas, Ramírez descartó versiones de prensa en cuanto a que algunas empresas extranjeras habrían suspendido temporalmente sus inversiones ante la situación de incertidumbre que imperaba el país por las complicaciones de salud que enfrentaba Chávez a raíz de la reincidencia del cáncer que combatía desde junio del 2011 y que a la postre le quitó la vida.

Venezuela es uno de los principales exportadores de crudo del mundo, con una generación cercana a 3 millones de barriles por día, según estimaciones del gobierno. Algunas firmas independientes sostienen que el país sólo produce cerca de 2,4 millones de barriles diarios.

-----  
**CARACAS, 9 MAR (EFE).**- El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, visitó hoy de nuevo en compañía de su esposa, Rosario Murillo, la capilla ardiente instalada en la Academia Militar de Caracas, donde reposan los restos del fallecido jefe de Estado venezolano, Hugo Chávez.

Ortega y Murillo estuvieron junto al presidente encargado de Venezuela, Nicolás Maduro, y la compañera de éste, la procuradora general venezolana, Cilia Flores, y permanecieron varios minutos junto al féretro, según mostró el canal estatal de televisión VTV.

El mandatario nicaragüense llegó en horas de la noche del jueves para asistir ayer a los funerales de Estado de Chávez, fallecido el martes a los 58 años por un cáncer que le fue diagnosticado en junio de 2011.

Más de 30 jefes de Estado y de Gobierno, y delegaciones de medio centenar de países asistieron a las exequias, en las que varios mandatarios, incluyendo Ortega, hicieron guardias de honor junto al ataúd del gobernante.

El Gobierno de Chávez mantuvo muy estrechos lazos con el Gobierno sandinista y un amplio programa de cooperación que abarcaba áreas como la energética, a través de Petrocaribe, un mecanismo lanzado por Venezuela para suministrar petróleo a precios preferenciales.

Venezuela y Nicaragua son dos de los países que conforman la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA), un proyecto de integración regional impulsado por Chávez y el líder cubano Fidel Castro.

-----  
**BOGOTÁ, 09 MAR 2013 (AFP)** - El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, quien el viernes asistió a los funerales de Estado del mandatario Hugo Chávez, anunció este sábado su propósito de mantener la unidad con Venezuela, país que acompaña la negociación de paz de Bogotá con la guerrilla de las FARC.

"Voy a hacer todo lo posible para que se mantenga la unidad con Venezuela", dijo Santos durante un acto público en la ciudad de Bucaramanga, capital del departamento (provincia) de Santander, a 400 Km. al noreste de Bogotá.

Santos hizo el pronunciamiento al destacar los resultados que su política de unidad nacional ha tenido en el interior de Colombia.

"Una política positiva, una política proactiva, requiere de unidad y no de división. Requiere de tratar de buscar propósitos comunes y no de estimular los odios, no de generar rencores. Las sociedades que se polarizan se estancan", dijo.

Santos reanudó las relaciones diplomáticas con Venezuela el 10 de agosto de 2010, dos días después de haber asumido la presidencia del país hasta 2014.

Chávez había roto los vínculos con Colombia el 22 de julio de 2010 a raíz de la denuncia del gobierno del presidente Álvaro Uribe (2002-2010), quien afirmó que guerrilleros de las FARC se "refugiaban" en Venezuela.

Venezuela acompaña a Colombia en las negociaciones de paz que el gobierno de Santos mantiene en La Habana desde noviembre de 2012 con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC, comunista).

El presidente Chávez fue "fundamental" para llegar a esa negociación con las FARC, según reveló Santos en diciembre pasado.

Luego, en otra entrevista ofrecida en enero, Santos manifestó su confianza en la continuidad del apoyo de Venezuela a ese proceso si Chávez no superaba el cáncer que le fue diagnosticado a mediados de 2011 y por el que murió el martes en Caracas a los 58 años.

Entonces señaló que el nuevo presidente interino de Venezuela, Nicolás Maduro, colabora desde el principio de los diálogos de paz al ser "la persona que el presidente Chávez puso a empujar el proceso".

Las FARC, que es la guerrilla más antigua de América Latina, lleva 48 años de sangrienta lucha armada contra el Estado colombiano y cuenta actualmente con entre 8.000 y 11.000 combatientes, según estimativos oficiales y privadas, respectivamente.

-----  
**SAN SALVADOR, 9 MAR (NOTIMEX).**- El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, afirmó hoy que el deceso del mandatario venezolano Hugo Chávez ha provocado un gran vacío "imposible de llenar" en Venezuela.

"Un liderazgo como el que ejerció Chávez en Venezuela, no se encuentra ni se construye de la noche a la mañana", dijo Funes durante el programa de radio sabatino "Conversando con el presidente".

El mandatario salvadoreño, quien participó el viernes en Caracas en los funerales de Estado de Chávez, señaló que pudo constatar como un pueblo se volcó para dar el adiós a su líder, quien murió el martes pasado víctima de un cáncer que padecía desde 2011.

Dijo que durante su estadía en Caracas pudo percibir la conmoción de toda una nación por la irreparable pérdida del líder venezolano y la solidaridad de Latinoamérica y el mundo.

Recordó las palabras del presidente encargado de Venezuela, Nicolás Maduro, durante los actos fúnebres de que Chávez ha sido el gobernante más "insultado, perseguido y calumniado" en la historia de ese país.

"Hay que reconocer lo que hizo el presidente Chávez", apuntó Funes, al precisar que durante su gobierno (1999-2013) tres millones de venezolanos salieron de la miseria y cinco millones más "dejaron de estar viviendo en condiciones de pobreza".

El presidente, que citó un informe internacional, explicó que la pobreza en Venezuela si situó antes de los gobiernos de Chávez en un 50 por ciento y ahora es del 27 por ciento.

"Según el panorama de seguridad alimentaria de América Latina y el Caribe, que elabora la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación), Venezuela es el país que más ha avanzado en el mundo en la erradicación de la pobreza", agregó.

Sobre estas estadísticas, "no lo digo yo, no lo dice Raúl Castro (presidente de Cuba), Rafael Correa (presidente de Ecuador)" u otras personalidades, sino la FAO, aclaró.

Asimismo, indicó que los datos arrojan que también durante las administraciones del extinto mandatario venezolano las muertes por desnutrición disminuyeron en 80 por ciento.

"Casi el 100 por ciento de la población accede a tres comidas por día. Lo dice nuevamente este informe de la FAO DE 2012".

Fue por eso que Chávez fue muy popular, porque fue un gobierno que "rompió con los grupos corporativos y es lógico" que sus administraciones hayan sido insultadas por aquellos que estuvieron acostumbrados solo a recibir, como sucede en El Salvador, apuntó.

-----  
**SAN SALVADOR, 8 MAR (EFE).**- La cripta de la catedral de San Salvador, que alberga la tumba del arzobispo Oscar Romero, asesinado en 1980, acogió hoy una misa en memoria del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien falleció el martes a causa de un cáncer.

La misa, organizada por la embajada de Venezuela en El Salvador, fue celebrada por el sacerdote Pedro de Clerk junto a la tumba de Romero destacó en su homilía que Chávez vivió "sumergido en su pueblo" y luchó "por la libertad de los venezolanos", y que las riquezas petroleras de Venezuela "las invirtió en el prójimo", tanto en ese país como en otros de Latinoamérica y el Caribe.

A la misa también asistieron representantes de las embajadas de Venezuela y Cuba, así como miembros de organizaciones sociales salvadoreñas, muchos de ellos portando imágenes del mandatario venezolano.

Monseñor Romero, arzobispo de San Salvador, fue asesinado por un francotirador cuando celebraba misa en una capilla de la capital salvadoreña el 24 de marzo de 1980, poco tiempo antes del estallido de la guerra civil que se prolongó hasta 1992 en El Salvador.

Después de la misa por Chávez, los asistentes se trasladaron al parque Bolívar, también en el sector céntrico de San Salvador, donde numerosos salvadoreños depositaron coronas, flores y velas junto a un retrato de gran tamaño del gobernante venezolano.

Mientras, en el mismo parque, en una pantalla gigante se difundía la transmisión en directo por televisión del funeral de Chávez en Caracas, y se abrió un libro de condolencias.

El presidente salvadoreño, Mauricio Funes, y sendas delegaciones del FMLN y de la Asamblea Legislativa asistieron en Caracas al funeral de Chávez.

En El Salvador hoy es día de duelo nacional por Chávez, según un decreto que el Parlamento aprobó el jueves por iniciativa del FMLN.

El diputado oficialista Benito Lara comentó a periodistas que desde el día del fallecimiento de Chávez el FMLN ha celebrado y seguirá realizando diversas actividades como reconocimiento a "su estatura de estadista".

Lara destacó que el liderazgo de Chávez es de "nivel latinoamericano, mundial".

Chávez ya es "parte de la constelación de héroes latinoamericanos", como el venezolano Simón Bolívar, el cubano José Martí y el nicaragüense Augusto Sandino. "Está con ellos en el cielo", aseveró el alcalde de Ciudad Delgado (centro), Tomás Minero.

Ciudad Delgado es una de la veintena de alcaldías controladas por el FMLN que integran la empresa socia de la estatal Petróleos de Venezuela, S.A. (PDVSA) en ALBA Petróleos, que maneja la importación y distribución de combustibles venezolanos en El Salvador.

Minero reiteró a los periodistas que "los proyectos del ALBA continúan" en El Salvador a pesar de la muerte de Chávez, quien falleció tras luchar más de 20 meses contra el cáncer.

ALBA Petróleos ha ampliado sus inversiones a programas agropecuarios, de becas y de préstamos a microempresarios, entre otras actividades, lo que ha sido criticado por sectores empresariales y políticos de la derecha salvadoreña, que lo ven como producto de un "ventajismo".

-----  
**TEGUCIGALPA, 8 MAR (EFE).**- Unos 200 líderes y activistas del minoritario y opositor partido Unificación Democrática de Honduras rindieron hoy un homenaje póstumo al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, fallecido este martes en Caracas a causa de un cáncer.

El homenaje tuvo lugar frente a la estatua del prócer venezolano Simón Bolívar en Tegucigalpa, donde uno de los vicepresidentes del Parlamento, Marvin Ponce, lamentó la muerte de Chávez y resaltó las cualidades del líder venezolano.

"Estamos haciendo un tributo a la memoria de un hombre revolucionario, un príncipe, un héroe, un prócer y un conductor de los pueblos de América Latina", dijo a periodistas Ponce, diputado del partido Unificación Democrática.

Según el político, Chávez es "de esos hombres que nunca muere" y aseguró que su pensamiento se mantendrá vivo en las luchas sindicales.

Chávez murió el martes a los 58 años en el hospital militar de Caracas, tras combatir un cáncer que le fue diagnosticado en junio de 2011 y por el que fue operado cuatro veces en Cuba.

Los simpatizantes del fallecido gobernante venezolano portaban imágenes de él y pancartas en las que se leían mensajes como: "Hasta siempre comandante", "Como Chávez no habrá otro, es el hombre más grande que ha parido esta patria" y "Chávez vive".

El Gobierno de Honduras, que preside Porfirio Lobo, quien viajó el jueves a Caracas para asistir este viernes a los funerales de Chávez, lamentó el fallecimiento del gobernante venezolano, a quien calificó como un "líder" que luchó por la integración de Latinoamérica.

La embajada de Venezuela en Tegucigalpa abrió este jueves un libro de condolencias por el fallecimiento de Chávez, y estará abierto al público entre las 8.30 hora local (14.30 GMT) y las 17.00 hora local (23.00 GMT).

-----  
**TEHERÁN, 10 MAR (EFE).**- Irán presentó hoy un sello de correos conmemorativo del fallecimiento del presidente de Venezuela Hugo Chávez, muerto a consecuencia de un cáncer el pasado 5 de marzo, informó hoy la agencia local Fars.

El selló, según la fuente, que no ofrece más detalles, fue presentado en un acto previo al Año Nuevo persa, que comenzará el próximo 21 de marzo, encabezado hoy en Teherán por el presidente de Irán, Mahmud Ahmadineyad, que ha reiterado que Chávez fue su "hermano y amigo".

Desde que se conoció en Teherán la noticia del fallecimiento de Chávez, el principal aliado latinoamericano de la República Islámica de Irán, Ahmadineyad ha elogiado varias veces su figura como "ejemplo de la voluntad por conseguir la libertad de la nación latinoamericana".

En uno de sus panegíricos del gobernante venezolano muerto, Ahmadineyad afirmó en Caracas: "Chávez no es una persona física, es una cultura, es un sendero, es un plan para salvar a la humanidad".

El reforzamiento y consolidación de las relaciones con Venezuela a partir de la llegada a la Presidencia de Irán de Ahmadineyad, en 2005, ha llevado también a un robustecimiento de los lazos políticos y económicos con América Latina, en especial con Cuba, Bolivia, Nicaragua, Ecuador y Brasil.

Venezuela e Irán son dos de los principales socios de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y lideran la línea "dura" del cártel, partidaria de mantener una menor producción y precios elevados del crudo en los mercados internacionales.

-----

**PARÍS, 9 MAR (EFE).**- El ministro francés de Ultramar, Victorien Lurel, dijo hoy que "el mundo ganaría si tuviera muchos dictadores como Hugo Chávez, puesto que se pretende que era un dictador" cuando durante sus 14 años en el poder "ha respetado los derechos humanos".

En declaraciones a la emisora "RTL", Lurel, que representó a su país en el funeral el viernes de Hugo Chávez en Caracas, dijo ser consciente de que se le iba a reprochar su comentario.

El ministro francés comparó al fallecido líder venezolano con personalidades políticas galas como Charles de Gaulle, quien fue presidente de Francia después de haber liderado la resistencia a los nazis durante la Segunda Guerra Mundial.

Para Lurel los dos políticos reformaron "fundamentalmente" las instituciones.

También hizo un paralelismo con el líder socialista del Frente Popular en los años 30, Léon Blum, ya que ambos habían luchado "contra las injusticias".

El ministro francés contó que el funeral en Caracas fue "conmover" y que "se puede o no estar de acuerdo con tal o cual acción de Chávez. Pero la gente está orgullosa de lo que ha hecho en 14 años".

El ministro Lurel es presidente de la región de Guadalupe, isla francesa del caribe próxima a Venezuela.

## **OTRAS INFORMACIONES**

**BOGOTÁ, 10 MAR (EFE).**- La delegación negociadora del Gobierno colombiano viajará hoy a Cuba para retomar el diálogo de paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), en un punto en el que las partes han logrado las primeras cinco páginas de acuerdos sobre la cuestión de la tierra.

Una portavoz del proceso de paz informó a Efe de que el líder del equipo gubernamental, el exvicepresidente Humberto de la Calle, no hará esta vez la habitual declaración previa a la partida porque ya se abundó en detalles el pasado 1 de marzo, cuando concluyó el sexto ciclo de conversaciones.

La séptima, que comienza el lunes, será la sesión de diálogos más larga hasta la fecha, y se extenderá hasta la víspera de la Semana Santa.

Las partes arrancarán sobre "acuerdos" y no "aproximaciones", como remarcó De la Calle en sus recientes declaraciones, y de acuerdo con el presidente del Senado, Roy Barreras, quien encabezó una reunión de legisladores con los negociadores guerrilleros la semana pasada, el proceso está en un punto "sin precedentes".

De hecho, reveló que la guerrilla entregó a la comisión de congresistas "documentos expresos sobre la voluntad de avanzar desde el primer punto al segundo" de la agenda.

Ello implica grandes avances en el primer punto de la agenda, que es el crucial asunto del injusto reparto y despojo de la tierra, uno de los orígenes del conflicto armado en Colombia.

Otra circunstancia que rodea este séptimo ciclo de conversaciones es la ausencia de uno de los acompañantes del diálogo, cuya importancia en el proceso de paz han resaltado ambas partes: el presidente venezolano, Hugo Chávez, fallecido el pasado martes.

Asimismo, tanto el Gobierno como las FARC cuentan con la presión del Congreso, que tras su visita a La Habana les instó a firmar la paz antes del próximo mes de julio porque las elecciones legislativas están programadas para el primer semestre de 2014 para tener tiempo de refrendar los acuerdos alcanzados.

Barreras dijo en una rueda de prensa que "el Gobierno y las FARC, en criterio de esta organización (el Congreso), tienen entre marzo y julio de este año para firmar el acuerdo de paz y 2013 debe ser el año de la paz".

-----  
**BOGOTÁ, 10 MAR (NOTIMEX).**- Venezuela seguirá cumpliendo su rol de facilitador en los diálogos de paz que sostienen el gobierno colombiano y las rebeldes FARC en Cuba, anunció el embajador venezolano ante Naciones Unidas, Jorge Valero.

El diplomático dijo en una entrevista que publicó este domingo la edición digital del diario El Tiempo que la muerte del presidente venezolano Hugo Chávez, el martes pasado, en nada cambiará el apoyo que brinda el gobierno de Caracas al proceso de paz colombiano.

"La facilitación de Venezuela en el diálogo en pro de la paz se mantendrá. El facilitador venezolano, embajador Roy Chaderton, es un brillante y experimentado diplomático que está a la disposición de la paz en Colombia", enfatizó.

El gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos y las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) sostienen en La Habana desde noviembre pasado negociaciones para buscar salidas a 50 años de confrontación armada interna.

Las partes han reconocido que el fallecido presidente Chávez jugó un papel importante en los avances que ha tenido el proceso de paz, el cual tiene a Cuba y Noruega como garantes y a Chile y Venezuela como acompañantes.

Valero previó que con el nuevo presidente venezolano que sea elegido en los comicios del próximo 14 de abril, el diálogo "continuará sin interrupciones" porque Venezuela cree que "la paz (en Colombia) está más cerca hoy".

-----  
**BOGOTÁ, 8 MAR (EFE).**- La Fiscalía de Colombia advirtió hoy que si los negociadores de las FARC salen de Cuba, donde mantienen los diálogos de paz con el Gobierno colombiano, pueden ser capturados, pues la suspensión de las órdenes de captura está limitada a la isla caribeña.

El fiscal general de Colombia, Eduardo Montealegre, hizo esta observación en un comunicado, en aparente respuesta a las informaciones de medios locales que alertaron de la posibilidad de que los negociadores tuvieran pensado viajar a Caracas para despedir al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, fallecido el martes pasado.

"Las suspensiones de las órdenes de captura para los negociadores de las FARC contenidas en una resolución emanada del despacho están delimitadas geográficamente y temporalmente al sitio determinado por el Gobierno para adelantar las correspondientes negociaciones", reseñó el comunicado de la Fiscalía.

Y agregó que "en este caso, las suspensiones hacen referencia a La Habana (Cuba)", por lo que Montealegre insiste en que en que "si los negociadores de la guerrilla traspasan el ámbito geográfico no tendrán vigencia tales suspensiones y por lo tanto podrán ser capturados por incumplimiento", añade el comunicado.

La Fiscalía colombiana e Interpol levantaron las órdenes de captura sobre los delegados de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) designados por la cúpula guerrillera para que pudieran salir de Colombia y viajar hasta La Habana, sede oficial de los diálogos que iniciaron con el Gobierno en noviembre pasado.

-----  
**LA HABANA, 10 MAR (XINHUA)** -- Cuba será el país invitado de honor en la XX Feria Internacional de Turismo de Rusia, que se efectuará en el Centro de Exposiciones de Moscú, del 20 al 23 del presente mes, indicó hoy la prensa local.

La feria turística moscovita está considerada entre los cinco eventos más importantes de su tipo en el mundo, y es el de mayor relevancia de las naciones del entorno geográfico del país centroasiático, consideró el director del Departamento de Exposiciones Internacionales, Serguei Gorski, citado por la Agencia de Información Nacional de Cuba.

Como aspecto novedoso de la vigésima edición, Gorski destacó la celebración del encuentro de ministros de Turismo y titulares de organizaciones del ramo de los estados con representación en la feria, a la que asistirán más de 1.800 expositores de unos 80 países.

Para Cuba, la llegada del turismo ruso, como han dicho algunos funcionarios, significa el reencuentro con un viejo amigo, con quien se han compartido momentos importantes, dada las históricas relaciones bilaterales en los ámbitos políticos y económico, cimentadas desde la época de la hoy desaparecida Unión Soviética.

La isla recibió en 2009 a 37.000 vacacionistas rusos, cifra que aumentó de manera sensible en los años siguientes hasta marcar, en 2012, los 86.000, un ascenso que se atribuye a la labor conjunta de los turoperadores, la prensa y las aerolíneas, en particular Aeroflot y Transaero. En ese sentido, en el presente 2013, los vaticinios son alentadores para la llamada "industria del ocio" en la isla, que ya recibió en enero último a más de 8.000 rusos.

La participación en la Feria de Moscú sería la cuarta de este año para el Ministerio de Turismo (MINTUR) de Cuba, que envió sendas delegaciones a citas relevantes de la especialidad, una en Colombia, y otras dos en España e Italia, naciones europeas de gran tradición en las emisiones de

vacacionistas hacia Cuba. La isla tuvo una importante participación en la reciente Feria de Turismo de España (Fitur 2013), celebrada en Madrid del 30 de enero al 3 de febrero, cuando se expresó el interés por fortalecer vínculos con socios que han mantenido destacadas operaciones turísticas en la isla.

La delegación cubana aprovechó esa cita para reconquistar las emisiones desde España luego de su descenso el pasado año; por eso, funcionarios del Ministerio de Turismo (MINTUR) confirmaron que se trabaja para lograr mayor posicionamiento en España, así como para diversificar segmentos que hoy se comercializan.

Durante la cita, la viceministra de Turismo, Xiomara Martínez, señaló que la isla espera recibir inversiones de cadenas hoteleras españolas en 2013, y anunció cuatro proyectos previstos para este año.

Martínez destacó la importancia que tienen para Cuba esas inversiones, y puso de ejemplo a la cadena española Meliá, con dos décadas de trabajo en la isla, donde gestiona 24 instalaciones hoteleras.

Igualmente, en la Bolsa Internacional de Turismo (BIT), celebrada en la ciudad italiana de Milán, del 14 al 17 de febrero, Cuba se presentó con el interés de reavivar los vínculos entre la actividad turística y los colaboradores italianos, como parte de los objetivos para mostrar a los profesionales de esa esfera y al público las características del producto turístico cubano.

En ese programa tuvo prioridad la promoción de los eventos de este año, en particular la venidera edición de la Feria Internacional de Turismo FITCuba-2013, que se realizará en el balneario de Varadero, del 7 al 10 de mayo.

Para el MINTUR, el mercado italiano reviste particular importancia, ya que en el año anterior se ubicó en el cuarto lugar entre los emisores hacia la Mayor de las Antillas, sólo superado por Canadá, Reino Unido y Alemania, que ocuparon los tres primeros puestos en ese orden. También, la isla expuso sus bondades en la 32 Vitrina Turística Anato-2013, que sesionó desde el 27 de febrero y hasta el 1 de marzo en su habitual sede de Corferías en Bogotá, la capital de Colombia.

La presencia cubana en Anato respondió al interés por fortalecer en el mercado las modalidades de Sol y Playa, Combinados Ciudad- Playa, Turismo de Familia, Bodas y Lunas de Miel, Turismo cultural, Turismo de Salud y Circuitos, además de estrechar los vínculos con socios colombianos de importancia para la operación turística desde el mercado hacia Cuba.

Los participantes también tuvieron la posibilidad de actualizarse sobre las potencialidades turísticas de La Habana, Varadero, la cayería del norte del país y Santiago de Cuba, como principales regiones de interés para el mercado colombiano, además de las ciudades patrimoniales.

Cuba, que atendió este año a unos 2,85 millones de vacacionistas, espera recibir a cerca de tres millones de turistas en 2013, lo que marcaría un récord para la isla.

En la actualidad, la isla tiene 335 hoteles y una capacidad total de alojamiento de 58.434 habitaciones, de las que el 65 por ciento clasifican en instalaciones de cuatro y cinco estrellas. El 71 por ciento de esas habitaciones están dedicadas al turismo de sol y playa, mientras 23 al de ciudad y 2 al de naturaleza.

En Cuba hay 30 empresas mixtas que tienen en operación más de 6.000 habitaciones, además de 62 contratos de administración y comercialización con 13 cadenas hoteleras internacionales.

-----  
**TEGUCIGALPA, 9 MAR (EFE).**- Las autoridades hondureñas detuvieron hoy a 21 cubanos en la frontera común entre Honduras y Guatemala, cuando intentaban viajar indocumentados desde este sector hacia Estados Unidos, informó una fuente policial.

Los cubanos, nueve mujeres y 12 hombres, fueron detenidos en la aduana de Agua Caliente, frontera entre Honduras y Guatemala, por irregularidades en su documentación y situación migratoria, dijo a periodistas un portavoz de la Policía hondureña.

Agregó que el grupo fue puesto a órdenes de la Dirección de Migración en Ocotepeque, donde tal vez se les otorgue un permiso para que puedan cruzar el país centroamericano, ya que su destino es Estados Unidos.

En los últimos años Honduras se ha convertido en punto de tránsito de cubanos que abandonan su país para irse a Estados Unidos, según autoridades locales.

De acuerdo a cifras oficiales, en lo que va de 2013, más de 150 cubanos llegaron a Honduras, y la mayoría pudo seguir su viaje a Estados Unidos.

-----

**BURGOS (ESPAÑA), 8 MAR (EFE).**- Yoani Sánchez se define como una bloguera sin acceso a Internet, "porque en Cuba no es fácil", y no oculta su apuesta por la democracia ni rehúye preguntas sobre el régimen político de su país, que considera que está "casi agotado".

Acaba de conseguir, después de diez años de intentos, salir de Cuba para visitar varios países americanos y europeos, y estos días participa en Burgos (norte de España) en el III Congreso Iberoamericano de Redes Sociales "iRedes".

La bloguera asegura que la han dejado salir de la isla "por agotamiento" y porque no había ninguna razón legal para obligarla a permanecer en Cuba salvo su actitud crítica con el Gobierno, aunque insiste en que volverá a su país, al que "sería la primera en regresar en patera" si le prohibieran la entrada.

Con mirada inquieta, menuda y con el pelo largo, casi hasta la cintura, Yoani sonríe cuando explica cómo consigue mantener un blog y tener presencia en la red social Twitter sin tener casi acceso a Internet.

En Cuba no hay posibilidad de que cualquier persona pueda contratar una conexión doméstica a Internet, porque es una opción sólo accesible para adeptos al régimen, altos funcionarios y extranjeros residentes, según dice.

La alternativa es la contratación de una conexión ilegal, a la que ella no puede acceder porque su línea telefónica está sometida a vigilancia por el Gobierno, o alquilar por horas una línea en un hotel, aunque el coste oscila entre los seis y los diez dólares, que es "más de un tercio del salario mensual".

Sin embargo, esta inquieta cubana ha creado su propio sistema que consiste en escribir en su casa tres o cuatro textos y luego ir a un hotel, donde "cuelga" los contenidos lo más rápido posible "para no gastar mucho dinero".

También ha encontrado la fórmula para tener presencia en la red social Twitter, para lo que envía mensajes de texto de telefonía móvil de 140 caracteres, los que se pueden incluir en un mensaje de la red, donde de una u otra forma terminan apareciendo.

Yoani no evita pronunciarse sobre cuestiones políticas, como la polémica por la censura en Cuba, las consecuencias de la muerte de Hugo Chávez para su país o la "cercanía de la democracia porque los líderes históricos de Cuba tienen ya ochenta años y no pueden mantener el mismo control que antes".

Sin embargo, asegura que de lo que le gusta hablar es de tecnología y de cómo en España se sintió "muy arropada" nada más llegar porque sus abuelos eran españoles.

Ayer mismo se permitió bromear con el alcalde de Burgos, Javier Lacalle (PP), cuando se despedían tras un encuentro de poco más de media hora.

Yoani le dijo: "Alcalde, no olvides que Cuba libre es más que una bebida".

-----  
**PUEBLA, 9 MAR. (NOTIMEX).**- Yoani Sánchez, quien fue nombrada como vicepresidenta de la Libertad de Prensa e Información de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) en Cuba, presentó un informe de la situación de los periodistas y el derecho a la libertad de expresión que ocurre actualmente en la isla.

En el segundo día de jornada de trabajo de la Reunión de Medio Año 2013 de las Sociedad Interamericana de Prensa, se presentaron los informes de los países en los que según participantes, es difícil la libertad de prensa, tales como Argentina, Cuba, Venezuela y Ecuador.

Por primera vez y después de 50 años de la SIP, se presentó un informe de Cuba por una periodista que está dentro de la isla, ya que en otros años el informe era presentado por un periodista cubano, pero exiliado en otra nación.

Respecto al informe de Cuba, Sánchez dijo en la ponencia titulada "Abriendo el cerrojo cubano desde adentro", que la situación en la isla es "calamitosa"; el informe completo se puede leer completo en la página oficial de la SIP. Citó en primer lugar que la propia ley establece la prohibición del libre ejercicio de la opinión, como lo es la Ley 88, o nombrada por otros como la "ley mordaza".

La filóloga Yoani Sánchez comentó que regresará a la isla, después de permanecer 80 días recorriendo diferentes países, viajes auspiciados por diferentes organizaciones, exponiendo la situación actual que vive Cuba. Ya visitó Brasil, España, Rusia, y México, donde visitará algunas universidades y organismos.

Agradeció todos los reconocimientos que ha recibido de manos de otros países, pues destacó que estos galardones son en Cuba un escudo de protección para que no la "acallen, detengan o repriman, y pueda seguir continuando su trabajo de informar".

-----  
**LA HABANA, 10 MAR 2013 (AFP)** - La líder del grupo opositor Damas de Blanco, Berta Soler, viajará el lunes por primera vez fuera de Cuba rumbo a España, aprovechando las facilidades migratorias aplicadas por el gobierno de Raúl Castro desde enero pasado, informó la misma disidente el domingo.

"Voy representando al pueblo de Cuba, no sólo a las Damas de Blanco, para que sepan de primera mano la realidad del pueblo de Cuba", dijo Soler a la AFP, tras anunciar que su gira comprenderá España y posiblemente Polonia y otros países durante 16 días.

Soler viajará en la madrugada del lunes en la línea española Iberia y debe llegar en la tarde del mismo día a Madrid, según informó al término de la tradicional marcha silenciosa con unas 60 mujeres, por la 5ta avenida, en el oeste de La Habana.

Las Damas de Blanco surgieron de entre las esposas y madres de los presos políticos condenados en 2003, los cuales fueron excarcelados posteriormente tras un inédito diálogo del Gobierno y la Iglesia.

En 2005, cuando la agrupación femenina ganó el premio Sajarov que le concedió el Parlamento Europeo, las autoridades no le permitieron viajar a Soler, por lo que ahora piensa visitar esa institución para recibir la distinción.

"Mis palabras (en la gira) serán las mismas palabras, pero en un país libre y democrático", agregó.

Soler se une así a la bloguera Yoani Sánchez y al disidente Eliécer Ávila, que desde hace dos semanas realizan giras por diferentes países.

El 14 de enero el gobierno cubano puso en vigor una reforma migratoria que eliminó el permiso de salida y la carta de invitación. Aun así los cubanos precisan visa para viajar a casi todos los países del mundo, además de los costos de la operación.

-----  
**MADRID, 8 MAR (DPA)**- Ángel Carromero, el joven político español condenado en Cuba por el accidente en el que murió el disidente Oswaldo Payá, seguirá bajo vigilancia telemática.

La Audiencia Nacional española rechazó hoy suspender la condena -que desde su extradición en diciembre cumple en España- mientras se tramita su indulto, indicó EFE.

El dirigente de las juventudes del Partido Popular (PP) cumple el resto de los cuatro años de prisión que le fueron impuestos en Cuba en régimen abierto, vigilado telemáticamente a través de una pulsera, un sistema que le permite incluso dormir en su casa.

No realiza "vida alguna de carácter estrictamente penitenciario, acudiendo a diario a su puesto de trabajo", señaló el tribunal español en un auto. "Su inmersión dentro de la sociedad, tanto en el ámbito personal como profesional, es una realidad", añadió, por lo que no suspender la condena mientras se tramita el indulto no le ocasiona "perjuicio grave".

Además, la Audiencia Nacional ha tenido en cuenta que Carromero asumió el cumplimiento de la pena cuando pidió y consintió su traslado a España.

Carromero fue condenado en octubre por la Justicia cubana a cuatro años de cárcel por homicidio por "conducta imprudente". Él conducía el vehículo en el que Payá y el también disidente Harold Cepero murieron en julio cerca de la localidad cubana de Bayamo.

Fue extraditado a España en diciembre para cumplir el resto de la condena en su país, tras un acuerdo entre Madrid y La Habana en base a un convenio bilateral sobre ejecución de sentencias penales.

La polémica ha vuelto esta semana al caso de Carromero. El político aseguró en una entrevista publicada por "The Washington Post" que el accidente por el que fue condenado fue realmente provocado, porque un vehículo que iba siguiendo al que él conducía lo embistió.

El partido Unión, Progreso y Democracia (UPyD) instó hoy al gobierno de Mariano Rajoy a aclarar las versiones contradictorias en este caso a través de una pregunta registrada en el Congreso de los Diputados.

-----  
**POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 9 (ANSA)** - Una empresa mayorista autorizada por el gobierno a vender sus mercancías a privados es la primera de su perfil en Cuba en décadas aunque por ahora solo beneficia a "cuentapropistas" de un pequeño municipio, la Isla de la Juventud.

Una resolución publicada por la Gaceta Oficial esta semana divulgó que la nueva "Empresa Comercializadora Mayorista de Productos Alimenticios, Industriales y Otros Bienes de Consumo"

operará en esa isla del archipiélago cubano, un municipio especial de unos 100.000 habitantes frente a la costa sur de Cuba.

Cuando el gobierno del presidente Raúl Castro autorizó la expansión en 2010 de un sector privado en el país en más de 180 oficinas todos en la esfera de los servicios, que tiene ya 400.000 integrantes, reconoció "la necesidad" de las ventas al por mayor a estos.

Sin embargo, aclaró que el país no estaba aún "en condiciones económicas" de dedicar productos para venderse en ese tipo de tiendas a precios menores que en los comercios normales.

Desde entonces, los pequeños negocios privados debieron abastecerse en el mercado interno estatal de ventas "al detalle".

Un efecto de la falta de tiendas mayoristas llevó hasta ahora al "acaparamiento" para revenderlos por los privados de ciertos productos que solo vende el estado.

"Me levanto muy temprano para hacer cola (filas) en establecimientos para comprar cosas que me hacen falta, como leche condensada, harina y mantequilla, para hacer mis dulces", dijo Ernilda, que tiene una cafetería en La Habana.

Otros compran desde cable para antenas hasta pequeñas baterías, productos de aseo, de carpintería y otros artículos de primera necesidad para venderlos en sus tarimas callejeras.

Los "revendedores" han traído críticas de la prensa y de los consumidores. Una red de empresas mayoristas podría atenuar o eliminar el problema. Según la nueva resolución, la empresa podrá "comercializar de forma mayorista productos alimenticios y otros bienes de consumo e intermedios no alimenticios (...) a personas jurídicas y otras formas de gestión no estatales".

También permitirá que ese comercio se lleve a cabo tanto con el peso cubano como en CUC, moneda paralela de valor en divisas cuya unidad vale 24 del primero.

Las autoridades han anunciado que se ampliarán las transformaciones que están aún extendiéndose y consolidando el sector no estatal nacional, el cual, según ha prometido, "llegó para quedarse" y debe participar cada vez más en el Producto Bruto Interno nacional.

No obstante, el concepto "sin pausa pero sin prisa" utilizado por el presidente Castro para describir el avance del proceso de cambios, responde a la necesidad oficial de "ensayar" cada paso que da en este sentido porque "no hay derecho para cometer errores", según ha agregado.

Las tiendas mayoristas aparecen como un eslabón imprescindible en la economía diversa que se está implantando en Cuba, más si se tiene en cuenta que marcha otro experimento para crear empresas cooperativas en diversas ramas de la economía, o sea administradas y mantenidas por sus empleados, antes estatales.

-----  
**LA HABANA, 8 MAR (EFE).**- Cuba ha abierto la puerta a un mercado mayorista para el emergente sector privado de la isla, con la autorización para crear una empresa local que por primera vez podrá comercializar alimentos y productos a los trabajadores autónomos, según una resolución oficial.

Se trata de una empresa creada por el Ministerio de Comercio Interior en el municipio especial Isla de la Juventud, que estará abierta al comercio con entidades del Gobierno y con "formas de gestión no estatales", de acuerdo con una resolución publicada por la Gaceta Oficial.

El documento no precisa cómo ni cuándo se implementará la iniciativa ni si se extenderá a otras provincias de la isla, donde la creación de un mercado mayorista ha sido una de las principales demandas del sector privado desde que el Gobierno decidió ampliar e impulsar las formas del trabajo por cuenta propia en 2010.

En concreto, la nueva "Empresa Comercializadora Mayorista de Productos Alimenticios, Industriales y Otros Bienes de Consumo" de Isla de la Juventud surge a partir de la fusión de otras dos entidades estatales en Isla de la Juventud, territorio ubicado al sur de Cuba con unos 87.000 habitantes

La resolución precisa que entre sus objetivos estará "comercializar de forma mayorista productos alimenticios y otros bienes de consumo e intermedios no alimenticios (...) a personas jurídicas y otras formas de gestión no estatales".

La comercialización podrá realizarse tanto en pesos cubanos como en pesos convertibles (fuerte), las dos monedas que circulan en el país.

En 2010 el Gobierno amplió a casi 180 actividades las licencias para ejercer el trabajo autónomo, una forma de empleo a la que se han acogido hasta el momento unos 400.000 cubanos, según las últimas cifras oficiales disponibles.

Como parte de esa apertura, el Gobierno permitió la contratación de asalariados pero ha dilatado la creación de un mercado de abastecimiento a precios mayoristas que facilite la actividad de los autónomos, que tienen que conseguir sus productos en tiendas minoristas o a través de vendedores particulares.

El propio presidente cubano, Raúl Castro, admitió en diciembre pasado ante la Asamblea Nacional que "el reordenamiento y fomento de un mercado mayorista" es uno de los próximos retos de su Ejecutivo.

-----  
**LA HABANA, 9 MAR (XINHUA)** -- El pugilista cubano Robeisy Ramírez fue seleccionado como el mejor boxeador de América en el 2012, temporada en que se proclamó monarca de los pesos moscas en los Juegos Olímpicos de Londres, anunció hoy la Federación cubana de ese deporte.

La decisión, informada a la Federación nacional por la Confederación continental, premia un desempeño que situó a Ramírez entre las figuras más destacadas del torneo olímpico, donde se encumbró con solo 18 años.

El cubano se convierte así en doble poseedor de una condición ya disfrutada en el 2010, cuando reinó en el Campeonato Mundial juvenil de Bakú y los Juegos Olímpicos de la Juventud en Singapur.

Ramírez ganó cinco combates en Londres, el último 17-14 sobre el mongol subtitular mundial en el 2009, Tugstsogt Nyambayar, y selló con oro la consagración con que tuvo que enfrentar las molestias físicas presentadas durante la preparación.

La elección de Ramírez dio continuidad a la presencia de Cuba en una nómina inaugurada en el 2009 por Roniel Iglesias, quien entonces ejerció hegemonía universal, mérito que avaló también a Julio César La Cruz, en el 2011.

---

**Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Blanca Yaima Leal Urra

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---